

# Hospitales, salud y muerte en Gaza

*Marcos Arana Cedeño*

---

Las violaciones a los derechos humanos dañan la dignidad de las personas e infringen sufrimiento, provocando pérdida de salud y de vida. Por ello, la enfermedad y la muerte constituyen las evidencias más tangibles e irrefutables de la comisión de estos crímenes. El saldo creciente de muertes y heridos producido por el sitio impuesto por Israel en torno a Gaza, así como sus bombardeos incesantes e indiscriminados contra la población civil, son parte de un cruel e injustificado castigo colectivo contra los palestinos. Cualquier trabajador de salud honesto puede usar las cifras de las muertes y de los heridos civiles causadas por el ejército de Israel todos los días, con el fin de tener argumentos suficientes para rebatir la tibieza y la ambigüedad con la que los voceros de varios gobiernos y organizaciones internacionales titubean para demandar un alto al fuego y para denunciar a esta masacre como crimen de lesa humanidad o genocidio.

Aunque las acciones armadas encabezadas por militantes de Hamás hayan sido impulsadas por la desesperación y el rechazo a la aceptación pasiva a la ocupación sofocante y al apartheid que ha impuesto Israel sobre los palestinos desde 1967, las

muertes de los civiles israelíes que fueron asesinados el 7 de octubre no pueden ser justificadas. Sin embargo, desde ese mismo día, el gobierno de Israel inició una cruel y desproporcionada operación militar de venganza punitiva; no sólo contra los militantes de Hamás, sino en contra de todos los Palestinos.

Al cumplirse un mes de hostilidades, 10,202 civiles palestinos habían sido asesinados como resultado de la acción desproporcionada de la acción punitiva del gobierno de Israel. Esta cifra incluye la muerte de 4,104 niños. En promedio, seis niños palestinos son asesinados cada hora. Un comunicado de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), fechado el día anterior, señala que, en adición a esta cifra, 1,270 niños se encontraban desaparecidos o habían quedado atrapados entre los escombros dejados por los bombardeos<sup>1</sup>. Razón por la cual Gaza además de ser la prisión a cielo abierto más grande del mundo, se ha convertido en el mayor cementerio de niños.<sup>2</sup>

La cifra de muertes civiles producida por los bombardeos del ejército israelí crece continuamente y rebasa ya a la cantidad de palestinos que fueron asesinados de la misma forma durante las quince ofensivas militares de Israel llevadas a cabo desde 2008.<sup>3</sup>

La mayoría, sino es que todas las muertes de civiles palestinos, han sido perpetradas con el uso de armas y municiones estadounidenses; a estas se

---

**Marcos Arana\_Cedeño.** MD MSc.

Investigador del Instituto Nacional de Ciencias

Médicas y Nutrición Salvador Zubirán;

Defensoría del Derecho a la Salud, Centro de

Capacitación en Ecología y Salud, Chiapas, México.

Correo-e: [observatoriosalud@gmail.com](mailto:observatoriosalud@gmail.com)

---

<sup>1</sup> Hostilities in the Gaza Strip and Israel | UN OCHA Flash Update #30, <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-30>

<sup>2</sup> Antonio Guterres, el Secretario General de las Naciones Unidas, declaró "Gaza is becoming a graveyard for children. Hundreds of girls and boys are reportedly being killed or injured every day," [https://www.reuters.com/world/middle-east/pressure-israel-over-civilians-steps-up-ceasefire-](https://www.reuters.com/world/middle-east/pressure-israel-over-civilians-steps-up-ceasefire-calls-rebuffed-2023-11-06/#:~:text=The%20health%20ministry%20in%20the,very%20day%2C%22%20Guterres%20said)

[calls-rebuffed-2023-11-06/#:~:text=The%20health%20ministry%20in%20the,very%20day%2C%22%20Guterres%20said](https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-30) .

<sup>3</sup> CNN News, Nov 7, 2023 , <https://edition.cnn.com/2023/11/07/middleeast/palestini-an-israeli-deaths-gaza-dg/index.html#:~:text=At%20least%2010%2C022%20people%20have,under%20the%20age%20of%2018.&text=Note%3A%20Data%20as%20of%20Nov.%206%2C%202023>

agregan las muertes producidas por el empleo del uso de armas proscritas por leyes internacionales, como las que utilizan fósforo blanco.<sup>4</sup> El incesante suministro de armas a Israel por el gobierno estadounidense se realiza a sabiendas de que éstas serán utilizadas contra una población civil indefensa.

La cifra de muertes dadas a conocer por la autoridad palestina y por la ONU aún no toman en cuenta la creciente y aun insuficientemente cuantificada mortalidad producida por el hambre, la deshidratación y las enfermedades transmisibles, producto del inhumano sitio que Israel ha impuesto, y que limita severamente el acceso al agua, a los alimentos y al combustible. Esta grave situación se ha visto agravada por la férrea limitación para la entrada de la ayuda internacional que también ha impuesto Israel. Esta ha condenado a los servicios médicos a funcionar sin energía debido a la falta de combustible y con una carencia casi absoluta de suministros médicos. Sólo la valiente decisión del gobierno de Jordania de enviar un avión, sobrevoló Gaza, rompiendo el bloqueo israelí y dejando caer varias toneladas de suministros médicos para un hospital de campo<sup>5</sup>, al tiempo de retirar a su embajador en Israel. Inexplicablemente, esta acción no ha sido emulada por la ONU o por los gobiernos de otros países.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha hecho repetidas advertencias de que el sitio a Gaza provocará una crisis sanitaria de dimensiones incalculables y, seguramente, con consecuencias transgeneracionales. Ante esta situación, el gobierno de Israel permanece

indiferente, haciendo patente su profundo desprecio por la vida de los palestinos. Como resultado del sitio, los palestinos de Gaza carecen de agua, alimentos y combustible.

El desprecio racista por los palestinos se hizo ruidosamente evidente cuando una autoridad del gobierno israelí declaró que “no existen civiles no implicados en Gaza” y que “Cualquiera que ondee una bandera palestina o de Hamás no debería seguir viviendo sobre la faz de la tierra”. “Por lo que el uso de armas nucleares en Gaza es una opción”.<sup>6</sup>

A pesar de que esta declaración fue descalificada por otros funcionarios, ante el temor a la crítica internacional, es un claro indicador del pensamiento de grupos radicales de extrema derecha, que no sólo crecen día con día, sino que forman parte del actual gobierno de Israel.

Antes del 7 de octubre de 2023, Gaza contaba con 32 hospitales con 2,485 camas y con una disponibilidad, ya entonces insuficiente, de 1.3 camas por cada mil habitantes.<sup>7</sup> Sin embargo, esta cifra bajó dramáticamente debido a que los ataques de Israel, en plena violación a las disposiciones del derecho internacional para proteger a la población civil en situaciones de conflicto,<sup>8</sup> ha y sigue bombardeando hospitales y ambulancias. Estos ataques han reducido a la mitad la capacidad hospitalaria y matado a cientos de trabajadores de la salud, entre ellos, médicos, personal de enfermería, ayudantes y voluntarios. Algunos de los hospitales que siguen trabajando ya han sido parcialmente destruidos y/o se encuentran con severas limitaciones debidas a la falta de agua y energía. El 17 de octubre, el hospital al-Ahli, uno de los mayores de la Ciudad

<sup>4</sup> Amnesty International, Evidence of use of White phosphorus weapons in Gaza, <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2023/10/lebanon-evidence-of-israels-unlawful-use-of-white-phosphorus-in-southern-lebanon-as-cross-border-hostilities-escalate/>

<sup>5</sup> NY Times Nov 7, 2023., Jordan drops medical aid to its field hospital in Gaza, <https://www.nytimes.com/2023/11/06/world/middleeast/israel-jordan-aid.html#:~:text=King%20Abdullah%20II%20of%20Jordan,effort%20between%20the%20neighboring%20nations>

<sup>6</sup> AA, Dropping a nuclear bomb on Gaza is an option, <https://www.aa.com.tr/en/middle-east/israeli-minister-says-dropping-nuclear-bomb-on-gaza-is-option-3044272>

<sup>7</sup> Palestinian Central Bureau of Statistics, [https://www.pcbs.gov.ps/Portals/\\_Rainbow/Documents/health-2018-02E.html](https://www.pcbs.gov.ps/Portals/_Rainbow/Documents/health-2018-02E.html)

<sup>8</sup> Convenio de Ginebra relativo a la protección debida a las personas civiles en tiempo de guerra, 1949. <https://www.icrc.org/es/doc/resources/documents/treaty/treaty-gc-4-5tdkyk.htm>

de Gaza, fue bombardeado por Israel causando la muerte de más de quinientas personas, entre las que además de pacientes, médicos y enfermeros, se encontraban cientos de civiles que buscaban refugio.<sup>9</sup>

A pesar de esta enorme tragedia, que constituye en sí misma un grave crimen de guerra y una de las mayores violaciones a la neutralidad médica de los últimos tiempos, los ataques del ejército de Israel continúan siendo dirigidos hacia las instalaciones médicas, con consecuencias aún difíciles de cuantificar.

La organización *Physicians for Human Rights* señaló:

Los trabajadores sanitarios y los centros de salud no son objetivos militares. Según el derecho internacional, los hospitales son lugares protegidos. Todas las partes deben salvaguardar a los civiles, incluidos todos los centros, trabajadores e infraestructuras sanitarios. Las atrocidades de una parte nunca justifican las atrocidades de la otra... Pedimos una investigación internacional imparcial e independiente sobre el ataque al hospital Al-Ahli al-Arabi. Los autores deben rendir cuentas por esta grave violación del derecho internacional.

Los crímenes de guerra cometidos contra las instalaciones de salud en Gaza han sido condenadas por las ONU, por algunos gobiernos y por numerosas organizaciones internacionales. Sin embargo, han gozado del beneplácito de algunos sectores del gobierno y de la población israelí quienes sostienen que Hamás utiliza la infraestructura hospitalaria como escudo para sus acciones militares.

Alrededor de cien médicos israelíes firmaron una carta dirigida al ejército de su país para solicitar el

bombardeo del Hospital Shifa en Gaza, argumentando que éste sirve como “escudo a terroristas”.<sup>10</sup> Como respuesta a esta carta, *Physicians for Human Rights* publicó una carta de respuesta a esta solicitud, señalando que aún en el caso de que Hamás utilizara los hospitales para atacar y refugiarse, los médicos que firmaron la carta ni siquiera abordan el requisito mínimo del derecho internacional de no solo hacer advertencias, sino de tomar todas las precauciones para reducir las víctimas civiles...<sup>11</sup> Cosa que no ha hecho el ejército de Israel.

La agencia noticiosa AL Jazeera documentó ampliamente con imágenes que una de las estructuras que había sido presentadas por el ejército israelí, como un túnel de Hamás debajo del Hospital Sheikh Hamad bin Khalifa, que fue utilizada como justificación para bombardearlo, no era sino la entrada a un depósito de agua.<sup>12</sup> Argumentos similares han sido utilizados para bombardear otros hospitales; ataques que han dejado cientos de víctimas entre enfermos, trabajadores de salud y personas que buscaban refugio.

El genocidio que en estos mismos momentos se sigue llevando a cabo contra los palestinos de Gaza y Cisjordania ya ha causado también una pandemia de trastornos a la salud mental que afecta a cientos, sino a cientos de miles de personas a nivel mundial. La ansiedad, los trastornos del sueño, la depresión son algunas de sus consecuencias. Bastaría que los lectores de este texto hicieran un rápido recuento de esta situación en su persona, su familia y sus amistades para darse cuenta de la magnitud y la trascendencia del desasosiego, la ansiedad y la tristeza que se ha apoderado del mundo. Estas emociones, han sido esparcidas por los medios de

<sup>9</sup> Associated Press, El hospital de Rafah en Gaza es bombardeado, <https://apnews.com/article/israel-palestinians-gaza-hamas-war-biden-rafah-e062825a375d9eb62e95509cab95b80c>

<sup>10</sup> Middle East Eye, Israeli doctors group calls for bombing Al-Shifa Hospital in Gaza, Nov 5, 2025 <https://www.aa.com.tr/en/middle-east/israeli-doctors-group-calls-for-bombing-al-shifa-hospital-in-gaza/3044872>

<sup>11</sup> Physicians for Human Rights, The Letter that Outraged Us: The Physicians' Letter Calling for the Destruction of Shifa Hospital in Gaza, [https://www.phr.org.il/en/phr\\_authors/physicians-human-rights-israel/](https://www.phr.org.il/en/phr_authors/physicians-human-rights-israel/)

<sup>12</sup> Al Jazeera, Nov 8 2023, <https://www.aljazeera.com/news/2023/11/8/investigacion-disprova-claim-israel-de-tunel-bajo-gaza-hospital>

comunicación que se atreven a reportar los hechos verídicos, con un costo elevadísimo de muertes entre sus periodistas.

La tristeza y el sentido de impotencia que estas atrocidades producen tiene efectos perdurables y seguramente transgeneracionales, que nos seguirán afectando y que inclusive dañarán nuestra autopercepción como especie humana, más aún, si en estos momentos de crisis permanecemos callados. En 2020, una encuesta entre jóvenes palestinos de Gaza encontró que el 38% consideraban el suicidio como una salida, debida a la creciente desesperación.<sup>13</sup> Muy probablemente este porcentaje crecerá con esta ofensiva. Del mismo modo, las noticias e imágenes de las atrocidades en Gaza, difundidas en todo el mundo, contribuirán al ambiente de desesperanza que subyace al incremento mundial de suicidios entre jóvenes.<sup>14</sup>

La escalada militar que lleva a cabo Israel contra Gaza es mucho más que un acto de desmedido castigo; constituye una acción premeditada y largamente planeada que aprovecha como pretexto el ataque de Hamás para poner en marcha su solución final al problema palestino.<sup>15, 16</sup>

Para llevar a cabo la “solución final”, los alemanes coordinaron y perpetraron el asesinato de los judíos en Europa. Asesinaron a los judíos por medio de la implementación de políticas que llevaron a la inanición, a las enfermedades, a actos aleatorios de terrorismo, a fusilamientos masivos y a la muerte por gaseo. La diferencia es que, en el Holocausto Palestino, el fuego para el sacrificio proviene de las armas estadounidenses.

Afortunadamente, el gobierno de Israel no representa a todos los judíos ni a todos los israelíes. Decenas de miles de judíos se oponen al etnocidio, marchan y levantan su voz para exigir que Israel

detenga la masacre y para decirle: “¡No en nuestro nombre!”.

Las manifestaciones y marchas que aumentan en tamaño y frecuencia día con día en numerosos países de todos los continentes, coinciden en repudiar las acciones del gobierno de Israel y condenan el genocidio palestino. No es aceptable que los millones de personas que en todo el mundo se oponen al genocidio y al despojo del pueblo palestino sean impotentes para detenerlo. A pesar del claro posicionamiento del secretario de la ONU y sus llamados por el alto al fuego, la organización internacional se ha mostrado inoperante para detener la masacre, debido a que ha sido paralizada por intereses geopolíticos conflictuados. Sólo el creciente aislamiento diplomático y económico por la comunidad internacional ofrece alguna esperanza de presionar a Israel para un cese al fuego.

Netanyahu, el primer ministro de Israel, repite vehementemente que la ofensiva contra Gaza es una guerra no sólo de Israel, sino del mundo entero. En cierto modo, tiene razón, la ofensiva contra los palestinos también incluye al planeta mismo entre sus víctimas. Esta ofensiva, junto con toda la desproporcionada movilización militar de sus aliados, es también culpable de distraer al mundo entero de la urgente tarea de luchar contra un cataclismo climático mundial que ya estamos viviendo; sus maquinarias de guerra en ésta y otras guerras aceleran vertiginosamente la intensidad del cambio climático y, de este modo, también nos asesinan a todos.

Se convoca a todos los trabajadores y académicos del campo de la salud a manifestarse y a exigir:

1. El cese inmediato de hostilidades por todas las partes.
2. El restablecimiento inmediato del suministro de agua, alimentos y energía para toda la población civil de Gaza.

<sup>13</sup> UN OCHA Services, On the brink: Gaza’s youth are turning to suicide amid growing desperation, <https://reliefweb.int/report/occupied-palestinian-territory/brink-gaza-s-youth-are-turning-suicide-amid-growing>

<sup>14</sup> Wasserman D, Cheng Q, Jiang GX. Global suicide rates among young people aged 15-19. *World Psychiatry*. 2005 Jun;4(2):114-20. PMID: 16633527;

<sup>15</sup> Arana M, El Holocausto Palestino, Observatorio del Derecho a la Salud, Nov. 2, 2023, <https://radiozapatista.org/?cat=190>

<sup>16</sup> Consortium News, Chris Hedges: Israel’s Final Solution, Nov, 6, 2023, <https://consortiumnews.com/2023/11/07/chris-hedges-israels-final-solution/>

3. La liberación y entrega de todos los rehenes y prisioneros israelíes y palestinos a la Cruz Roja Internacional.
4. La convocatoria inmediata de un comité especial del Consejo de Seguridad de la ONU encargado de negociar un acuerdo sobre el estatuto definitivo del conflicto israelí-palestino, conforme a la resolución 1397 del Consejo de Seguridad de la ONU, que garantice la no expulsión de la población, así como que instrumente sin demora las resoluciones de las Naciones Unidas para el establecimiento de dos Estados.
5. Una investigación internacional técnica y neutral que investigue los crímenes de guerra cometidos por ambas partes y, de manera especial, las violaciones a los principios de la neutralidad médica, así como que promueva acciones internacionales para castigar a los responsables.
6. Que se convoque a una conferencia mundial del más alto nivel que actualice y fortalezca los compromisos de respetar el derecho humanitario internacional y, particularmente, la integridad de los trabajadores de salud, periodistas e instalaciones de salud en todos los conflictos armados.
7. Hacer un llamado a todos los profesionales de la salud a preservar su compromiso por la vigencia de los derechos humanos y de la salud,

sin ningún tipo de distinción por nacionalidad, etnia, raza o cualquier filiación política o religiosa.

**Nota final.** A pesar de las evidencias de que los hospitales de Gaza no son un objetivo militar justificado y de las constantes denuncias internacionales, el 9 de noviembre, los ataques israelíes contra los hospitales se recrudecieron. En un solo día, el Hospital Indonesio y el Hospital infantil de Al Nasr fueron atacados con intenso fuego de artillería, causando daños severos a estas instalaciones.

Mientras estos ataques se llevaban a cabo y cerca de quinientos civiles palestinos más eran asesinados, el gobierno de los Estados Unidos, con una clara falta de voluntad para influir sobre Israel para detener el fuego, anuncia como un logro humanitario el que el gobierno de Israel haya aceptado conceder una pausa de cuatro horas diarias a los bombardeos. Con esta acción, el gobierno de los Estados Unidos refrenda su pacto de complicidad con Israel y, por ende, también su corresponsabilidad histórica en el etnocidio en curso. Simultáneamente, atestiguamos las escenas en las que decenas de miles de palestinos, cansados, sedientos y hambrientos, caminan penosamente hacia el sur; el plan de la solución final de Israel está en marcha.



**Medicina Social**  
Salud Para Todos